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 Ao terceiro dia do mês de agosto de dois mil e dezessete, às oito horas e vinte e cinco 1 

minutos, na Pró-Reitoria de Extensão e Cultura – PROEXC, localizada na Rua das 2 

Trincheiras, n° 275, Centro, João Pessoa, realizou-se a décima sexta reunião ordinária 3 

do Colégio de Dirigentes deste Instituto, presidida pelo Reitor Cícero Nicácio do 4 

Nascimento Lopes. Nesta reunião, estiveram presentes: Adriano Ferreira de Melo, 5 

Alexandre Urquiza de Sá, Caetano José de Lima, Cristiano Lourenço Elias, Eliezer da 6 

Cunha Siqueira, Hélio Rodrigues de Brito, Ivanilda Matias Gentle, Jerônimo Andrade da 7 

Nóbrega, José Albino Nunes, Joselito Eulâmpio da Nóbrega, Keitiana de Souza Silva, 8 

Luciano Pacelli Medeiros de Macêdo, Lucrécia Tereza Gonçalves Petrucci, Mary 9 

Roberta Meira Marinho, Márcia de Oliveira Alves, Marcos Vicente dos Santos, Eudna 10 

Maria Barbosa de Araújo, Neilor César dos Santos, Rebeca Vinagre Farias, Ridelson 11 

Farias de Sousa, Sabiniano Araújo Rodrigues, Suelânio Viegas de Santana, Valnyr 12 

Vasconcelos Lira, Vilson Lacerda Brasileiro Júnior. Convidados: Membros da Comissão 13 

de Avaliação e Monitoramento do Programa Reitoria Itinerante do IFPB; Almiro de Sá 14 

Ferreira, Edmundo Augusto da Silva Neto, Francisco Sousa da Silva, Pablo Andrey 15 

Arruda de Araújo, Yanna Gabrielle Chagas Dantas, Jonathan Silva de Oliveira, Kiarelli 16 

Otoni Almeida Agra, Lício Romero Costa, Isabela Augusta Carneiro Bezerra, Franklin 17 

Medeiros Galvão, Antônio Joalisson de Araújo Morais, João Bosco de Souza Júnior, 18 

2Yuri Eulálio Raposo Lacerda, Juliana de Vasconcelos Wanderley. Ausências 19 

justificadas: Francilda Araújo Inácio e Girlene Marques Formiga (PRPIPG); Manoel 20 

Pereira de Macedo Neto (PRAE) e Vânia Maria de Medeiros (PROEXC). Item 01 – 21 

Abertura – O senhor Presidente, Magnífico Reitor Cícero Nicácio do Nascimento 22 

Lopes, após checagem regimental do quórum, promoveu a abertura da sessão, 23 

saudando a todos os presentes. Item 02 – Aprovação da Ata da reunião anterior – 24 

Tendo em vista o prévio encaminhamento da ata da 15ª reunião ordinária do Colégio de 25 

Dirigentes para os membros do colegiado e não havendo alterações a serem feitas, o 26 

senhor Presidente submeteu-a a votação, sendo a ata aprovada por unanimidade. Item 27 
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03 – Leitura e aprovação da Pauta – O senhor presidente apresentou a pauta e 28 

procedeu à sua leitura. Após deliberação, a pauta foi aprovada por unanimidade. O 29 

Reitor aproveitou a oportunidade para informar aos presentes que a reunião será 30 

devidamente gravada para os casos em que haja necessidade de consulta ao seu 31 

conteúdo. Item 04 – Informes das Pró-Reitorias: Marcos Vicente dos Santos - 32 

PRAF: 1) O Pró-Reitor citou que o Sistema Integrado de Planejamento e Orçamento 33 

(SIOP) que permite inserção da execução orçamentária dos Institutos Federais pode 34 

ser navegado por visitantes previamente cadastrados, que poderá visualizar o Plano 35 

Plurianual (PPA), a Lei Orçamentária Anual (LOA) e a Lei de Diretrizes Orçamentárias 36 

(LDO) do ano corrente, o visitante pode navegar também, nos planos orçamentários 37 

por ação e por programa no sistema SIOP. 2) Informou que está aguardando a SETEC 38 

homologar a nossa matriz CONIF 2018. Em seguida, recomendou aos diretores gerais 39 

deixar em alerta os diretores de administração de seus respectivos campi sobre essa 40 

homologação do orçamento. Suelânio Viegas Santana – PRAE: 1) Agradeceu em 41 

nome da PRAE e da Reitoria o apoio dos diretores dos campi de Picuí e João Pessoa 42 

envolvidos nas viagens dos estudantes aos jogos e ao Congresso da União Nacional 43 

dos Estudantes (UNE). 2) Informou que uma comissão vem trabalhando há algum 44 

tempo sobre a Minuta de  Reformulação da Política Estudantil, e que chegou o 45 

momento desta ser divulgada para participação dos estudantes.  Informou também que 46 

a Minuta, bem como, o calendário de viagens da comissão foi encaminhada via e-mail 47 

para os Diretores Gerais para divulgação em seus campi, mas infelizmente, o 48 

calendário foi adiado em função das inaugurações ocorridas em alguns campi, o que 49 

impossibilitou a logística da comissão. Finalizou agradecendo o apoio e a colaboração 50 

de todos. Eudna Maria Barbosa de Araújo – PROEXC: 1) Informou que o Encontro 51 

de Extensão (ENEX) do IFPB, acontecerá nas cidades de Cabedelo e Lucena (Campus 52 

Cabedelo Camboinha e Cabedelo-Centro), citou que o evento foi pensado para 53 

quinhentos participantes e houve mil e quatrocentos inscritos, em seguida pediu apoio 54 

a todos os diretores com a logística dos estudantes no encontro, foi realizada uma 55 
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reunião com todos os coordenadores de extensão e com as parcerias de unidades de 56 

vivencias para acomodação dos estudantes. Márcia de Oliveira Alves – PRPIPG: 1) 57 

Informou sobre as propostas de mestrados em andamento, tais como mestrado 58 

profissional em inovação, mestrado na área de educação e gestão e o mestrado na 59 

área de alimentos no Campus Sousa. 2) realização do Simpósio de Pesquisa, Pós-60 

Graduação e Inovação (SIMPIF) evento será realizado junto com a REDITEC, lembrou 61 

que é última semana para submissão de trabalhos e solicitou apoio e participação no 62 

evento de todos os campi. Mary Roberta Meira Marinho – PRE: 1) PSCT- informou 63 

que o PSCT do ano 2018 terá uma inovação, o edital será separado em Campus João 64 

Pessoa, Campus Campina Grande e os demais campi, porém a divulgação do PSCT 65 

de todos os campi será na mesma data e que a DTI já esta ciente desta pequena 66 

modificação. 2) Recredenciamento -  Destacou a emissão de portaria  pela Secretária 67 

Supervisão e Regulação da Educação Superior (SEDES), que foi resultado de grande 68 

reinvindicação dos Institutos Federais (IFs), na qual o recredenciamento dos cursos 69 

são equiparados aos cursos das Universidades Federais (UFs) quanto ao tempo de 70 

ocorrência do recredenciamento e exemplificou que um curso com conceito quatro é 71 

reavaliado a  cada oito anos, pois anteriormente a publicação dessa portaria os IFs 72 

eram equiparados aos Centros de Ensino e seus cursos avaliados a cada quatro anos. 73 

Solicitou aos diretores gerais vigilância na divulgação on line das legislações 74 

normativas de cada curso no portal do estudante.  3) Encontro de Bibliotecários – O 75 

sistema KOHA  é um sucesso no Campus Campina Grande e com  a adesão dos 76 

demais campus esperamos um sistema para bibliotecas totalmente integrado; ocorrerá  77 

um encontro de bibliotecários no IFPB, no Campus de Campina Grande, nos dias vinte 78 

e quatro (24) e vinte e cinco (25) de agosto, o encontro será aberto ao público externo 79 

e teremos participantes inclusive de outros estados (RN e PE) para conhecer este 80 

sistema.  4) Formação de professores- estaremos realizando em setembro o segundo 81 

encontro de formação dos professores do IFPB, o primeiro encontro do programa de 82 

educação tutorial (PET) e o décimo primeiro ciclo de reuniões dos Diretores de Ensino 83 
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(DDE) e, fizemos todos esses eventos juntos,  principalmente pela participação dos 84 

Diretores de Ensino para que eles conheçam os programas, divulguem e incentivem os 85 

professores a participar. O evento será executado com os recursos financeiros do 86 

PARFOR, pequena parcela do PIBID e outra parcela da Reitoria, será realizado no 87 

município de Areia. Neste evento teremos apresentação de professores ou técnico- 88 

administrativos sobre amostra de experiências bem-sucedidas na permanência e êxito 89 

dos estudantes. Temos esse regulamento pronto para ser divulgado. 5) Seminário 90 

Nacional - Ocorrerá Seminário Nacional de Ensino Técnico Integrado ao Ensino Médio, 91 

de dezenove (19) a vinte e um (21) de setembro,  pedimos que o diretores de ensino 92 

participem e àqueles campi com um robustez financeira maior devem enviar também 93 

os coordenadores de sua equipe pedagógica  a esse evento.6) Sistema Monitor – A 94 

chefe de gabinete da Reitoria, Glaúcia Nunes, encaminhou um memorando no dia trinta 95 

(30) de julho, solicitando à todos informações cadastrais para que possamos inserir no 96 

sistema monitor. Verificamos pendências nos campi de João Pessoa, Picuí e Sousa, 97 

essas informações deverão ser encaminhadas para nosso auditor cadastrador Erick. 98 

Informamos ao auditor da Controladoria Geral da União (CGU) que estávamos 99 

reunindo todos os nossos Diretores para uma capacitação ministrada pelos auditores 100 

do IFPB sobre esses sistemas. 7) Mediotec-  Recebemos as inscrições da Secretaria 101 

de Educação do Estado, lançaremos um edital de  matrículas e um edital para seleção 102 

de tutores e pedimos que divulguem essas informações nos seus campi; ainda não 103 

recebemos nenhum recurso financeiro, recebemos um telefonema do responsável do 104 

MEC pelo Mediotec, Geraldo Andrade, que informou que enviaria uma pessoa para 105 

realizar a implantação junto conosco. 8) Portarias – foi publicado no Diário Oficial uma 106 

portaria nº 31 prorrogando a validade da Portaria nº 17, que trata sobre as diretrizes da 107 

gestão de carga-horária docente. O grupo de trabalho (GT) do CONIF que avalia essa 108 

temática estipulou a carga-horária mínima em dez (10) horas-aula, enquanto que nossa 109 

resolução cita oito (08) horas-aulas acompanhando a carga horária fixada pela LDB; 110 

houve um progresso das reuniões do GT do CONIF sobre esse assunto. Item 06 – 111 
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Informes do Reitor: 1) A Diretora de Apoio e Assessoramento aos Órgãos Colegiados, 112 

Jamilly Anízio, encaminhou uma orientação a todos os Diretores Gerais no dia  vinte e 113 

oito (28) de julho, para que todos os campi tenham instalado seu Conselho Diretor e 114 

realizado a primeira reunião de seu conselho até a data limite do dia  cinco (05) de 115 

setembro do corrente ano. Item 07 – Ordem do dia – Avaliação do Programa 116 

Reitoria Itinerante: 7.1) Apresentação dos grandes resultados do Programa: O 117 

Reitor, Professor Cícero Nicácio do Nascimento Lopes, fez breve relato sobre o 118 

surgimento do programa que ocorreu após sua candidatura e posse no cargo de  119 

Reitor, mencionou que fazia parte do projeto de gestão para o Instituto Federal, quando 120 

foi verificado a necessidade de uma mudança no paradigma de gestão, de alteração no 121 

processo decisório restrito a figura do Reitor para um modelo onde as decisões fossem 122 

concebidas no plano coletivo e participativo; o Reitor afirmou que quando assumiu a 123 

gestão a primeira decisão tomada foi a implantação do Programa de Reitoria Itinerante 124 

(REITI). Destacou que o Reitor não deveria ficar restrito ao seu gabinete, imerso no 125 

emaranhado burocrático, que o próprio Reitor deveria ir para estrada e dialogar 126 

permanentemente com a comunidade do sistema Instituto Federal da Paraíba; dessa 127 

forma, foi solicitado ao assessor especial da Reitoria, Professor Almiro de Sá, que 128 

formatasse um programa dentro de uma metodologia que tornasse factível o processo 129 

de gestão participativa. E após um estudo analítico, o programa foi formatado em três 130 

etapas: o antes, o durante e o depois. Na fase do antes existe toda uma preparação do 131 

evento, no qual equipe da assessoria entra em contato com o diretor geral e este 132 

mobiliza os três segmentos (estudantes, técnico- administrativos e docentes) de sua 133 

unidade escolar para decidir sobre o escopo temático que será discutido com o Reitor.  134 

A fase do durante são realizados três reuniões: A primeira com os estudantes, a 135 

segunda com os servidores (técnico-administrativos e docentes) e a terceira com a 136 

equipe gestora do campus para elaboração do plano de ação com as demandas 137 

levantadas nas referidas reuniões com os estudantes e servidores.  A fase depois é 138 

uma prestação de contas junto à comunidade para exposição dos resultados 139 
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alcançados. O Programa REITI, teve início em outubro de 2014 e até junho do ano em 140 

curso, já promoveu ao todo cento e cinquenta (150) reuniões de trabalho para atender 141 

as demandas dos dezessete (17) campi, já foram percorridos mais de dez mil 142 

quilômetros pelo Estado da Paraíba; em 2018, serão incluídos nas jornadas da REITI 143 

os campi de Santa Luzia, Soledade e Areia. Para tanto, já foram discutidas e 144 

apresentadas cerca de seiscentas (600) temáticas, das quais aproximadamente cem 145 

(100) questões voltadas para esclarecimentos, e do total, cerca de quinhentas (500) 146 

questões foram itens a serem implementados por meio de planos de ação. Entre as 147 

categorias de problemas encontrados durantes as visitas, destacam-se as seguintes 148 

cobranças: mais transparência, ampliação do quadro de servidores, necessidade de 149 

maior capacitação e qualificação dos servidores; maior investimento e melhoria na 150 

política de assistência estudantil (bolsas, restaurantes, transportes, fardamentos, 151 

esportes e etc.); melhorias na infraestrutura, laboratórios e salas de aula; agilidade e 152 

celeridade na concessão de RSC e da titularidade; falta de valorização dos campi do 153 

interior. O Professor Cicero Nicácio citou como exemplo algumas conquistas 154 

importantes fruto das jornadas REITI, tais como: a descentralização das reuniões do 155 

CONSUPER pelos campi do interior da Paraíba, atendendo demanda da comunidade 156 

acadêmica do Campus Sousa, por onde, inclusive, já foi iniciada a primeira reunião, em 157 

nove de junho de dois mil e dezessete; realização dos primeiros jogos intercampi 158 

atendendo a uma reivindicação histórica de todos os estudantes; construção de quatro 159 

(04) restaurantes estudantis, atendendo a reinvindicação dos campi Princesa Isabel, 160 

Monteiro, Picuí e Patos; implantação do RSC, atendendo até agora mais de 161 

novecentos (900) docentes de forma célere e transparente e implantação do processo 162 

de titularidade dos docentes, já tendo alçando a marca de  cem (100) docentes 163 

beneficiados; efetivação de  mais de  seiscentos (600) novos servidores, contratação 164 

de oitenta (80) professores substitutos, e contratação de cerca de setenta (70) 165 

profissionais intérpretes de libras, destes cinquenta e oito (58) são terceirizados; ações 166 

para atender a demanda de pessoal para implantação dos cursos nos novos campi  e  167 
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dos campi já consolidados; criação da Pró-Reitora de Assistência Estudantil (PRAE) 168 

com o intuito de buscar  a melhoria  e a valorização da política de assuntos estudantis;  169 

implantação do Novo Portal da Transparência do IFPB com publicização orçamentária 170 

do Instituto e das concessões de diárias e passagens  aéreas (da Reitoria e de todos 171 

os campi); implantação e treinamento de pessoal para os novos sistemas SUAP, além 172 

de novo website do IFPB, e muitos outros sistemas; sistematização do processo de 173 

remoção de servidores, tornando-o mais transparente e célere; ampliação e melhoria 174 

da oferta de cursos na modalidade EAD, em diversos pólos implantados na Paraíba; 175 

projeto editorial, uma reinvindicação do campus de Patos, além do repositório digital, 176 

ampliação do número de publicação da revista Principia, publicação e-books, 177 

consolidando uma inovadora política de  valorização acadêmica; maior celeridade no 178 

andamento das obras de construção dos novos campi, sobretudo  aquelas 179 

demandadas pelas unidades de Itaporanga, Catolé de Rocha, Itabaiana, Esperança e 180 

Santa Rita; projeto de melhoria de acesso ao Campus Cabedelo estabelecido mediante 181 

parceria com a prefeitura; Conclusão e outras inaugurações de obras, de melhorias na 182 

infraestrutura, tais como: bloco de Mineração em Picuí, bloco Acadêmico de Patos, 183 

bloco Acadêmico de Cabedelo e o novo campus de Guarabira;  aprovação e 184 

implantação de novos cursos técnicos e superiores nos diversos campi; implantação de 185 

diversos projetos de extensão e cultura em todos os campi, rede Rizoma, Núcleos de 186 

Extensão e varias iniciativas na área de cultura popular; conquista de cinco (05)  rádios 187 

comunitárias, sendo  três (03)  já autorizadas e duas (02) devidamente habilitas pelo 188 

Ministério das Comunicações. Em seguida Professor Cícero Nicácio comentou que o 189 

foco foi trazer uma pequena amostra das ações do nosso Plano Estratégico de Gestão 190 

e do que temos conquistado juntos por meio deste extraordinário programa Reitoria 191 

Itinerante. 7.2 ) Relatório da terceira jornada  e avaliação dos pontos a melhorar:  192 

Professor Almiro de Sá Ferreira - Agradeceu a presença de todos e citou que o 193 

programa REITI precisa ter publicizados os resultados gerais alcançados por esse 194 

programa, pois  as realizações são de todos, o programa não foi pensado para ser uma 195 
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panaceia ou um milagre é apenas resultado de um esforço de coordenação, com 196 

diálogo e participação a fim de atingir metas que são definidas pelo próprio campus. 197 

Estamos na terceira jornada e cada jornada tem duração de dez (10) meses. As 198 

grandes expectativas enfrentadas pelo programa são relacionadas aos seguintes 199 

temas verificados durante as visitas aos campi: mais transparência da gestão, 200 

necessidade de maior investimento em capacitação e qualificação dos servidores, 201 

melhorias na infraestrutura de laboratórios, salas de aula e outros que já foram 202 

discutidos aqui pelo Professor Cícero Nicácio. A criação da Pró-Reitoria para Assuntos 203 

Estudantil (PRAE) colocou o estudante no centro do nosso processo. Em seguida, 204 

apresentou o recurso financeiro gasto no Programa REITI e enfatizou que dentro da 205 

relação custo/benefício esse gasto foi irrisório e dentro do aspecto pedagógico o 206 

programa suscita nos alunos participação nos debates e desperta senso da cultura 207 

democrática.  A terceira jornada teve um público registrado de mil e quatrocentos e 208 

onze pessoas, dos presentes sessenta e nove por cento preencheram um questionário 209 

de avaliação da REITI que após a compilação dos dados, o programa obteve um 210 

elevado índice de satisfação geral, precisando melhorar apenas em relação aos locais 211 

onde são realizadas as reuniões e no aspecto relacionado ao tempo do debate e 212 

objetividade da reunião, ou seja, a mesa precisa ser mais objetiva nas respostas. 7.3) 213 

Projeto gabinete itinerante do Campus de Cabedelo: Professor Lício Romero 214 

Costa- explicou o objetivo do Projeto Gabinete Itinerante que consiste em estabelecer 215 

uma relação dialógica, através de reuniões periódicas, entre a direção geral e alguns 216 

membros da equipe gestora,  com o objetivo de debater junto com a comunidade 217 

escolar do Campus Cabedelo as suas demandas, com vistas a implantação de uma 218 

cultura e de um modelo de gestão participativa. Os participantes do gabinete itinerante 219 

são o Diretor Geral e Equipe Gestora do Campus, representações dos estudantes, 220 

técnico- administrativos professores e convidados da comunidade local. Citou que nas 221 

reuniões na unidade escolar as demandas locais e soluções da equipe gestora são 222 

atendidas, e as demandas de ordem sistêmicas que não são de competência do 223 
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Campus são direcionadas para serem debatidas na Reitoria. As reuniões são 224 

planejadas após contato prévio com os segmentos de todos os turnos, ocorrerem em 225 

média quatro (04) reuniões, sendo a última uma reunião finalística na qual são 226 

sistematizadas as propostas e ideais junto à equipe gestora para elaboração do plano 227 

de ação e registrada no sistema para posterior prestação de contas. Em seguida, 228 

ocorre a avaliação junto a comunidade acadêmica com relação a resolutividade das 229 

demandas requeridas nas reuniões. Lício Romero acrescentou ainda, que durante as 230 

plenárias são repassadas questionários a comunidade escolar, para fins avaliação e 231 

melhorias do referido projeto. 7.4) Apresentação dos Índices de Resolutividade por 232 

Campus e o Índice Geral do Programa: Edmundo Augusto da Silva Neto- 233 

Apresentou gráficos com o índice de resolutividade das demandas  por campus 234 

ocorridas  na primeira, segunda e terceira jornada  da REITI, o índice total  foi de 235 

setenta e três por cento  (73%) das demandas resolvidas nas três jornadas.7.5) 236 

Considerações sobre a melhor  utilização das funcionalidades do sistema de 237 

Avaliação do Programa: Pablo Andrey Arruda de Araújo – Discorreu sobre a 238 

alimentação do sistema sobre o resolutividade das demandas recentes e antiga 239 

descrevendo passo a passo como deve ser realizado.  Em seguida, foi solicitado aos 240 

presentes que realizasse a alimentação do sistema de seu respectivo campus referente 241 

às demandas em aberto da terceira jornada que ainda estavam pendentes, foram 242 

oferecidos computadores do laboratório de informática da PROEXC e orientação pela 243 

equipe do programa REITI para essa oficina. Após o término da oficina o assessor 244 

especial Edmundo Augusto da Silva Neto, realizou a compilação dos dados e em 245 

seguida apresentou os resultados. Encerramento – Nada mais havendo a apreciar 246 

nesta Reunião Ordinária, o Senhor Presidente agradeceu a presença de todos e deu 247 

por encerrada a presente reunião. E, para constar nos registros, eu, Jordana Silva de 248 

Souza Carvalho, Secretária dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente Ata que será 249 

assinada por mim e pelo colegiado presente. João Pessoa, 03 de agosto de 2017.xx 250 
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Nome Origem Assinatura 

Cícero Nicácio do Nascimento Lopes Presidente  

Jordana Silva de Souza Carvalho Secretária  

Vilson Lacerda Brasileiro Júnior p/ 

Abraão Romão Batista 
Campus Monteiro 

 

Adriano Ferreira de Melo 
Campus Avançado 

Soledade 

 

Alexandre Urquiza de Sá 
Campus Avançado 

Pedras de Fogo 

 

Joselito Eulâmpio da Nobrega  
Campus Princesa 

Isabel 

 

Caetano José de Lima 
Campus Catolé do 

Rocha 

 

Cristiano Lourenço Elias Campus Guarabira  

Eliezer da Cunha Siqueira Campus Sousa  

Márcia de Oliveira Alves p/ Girlene 

Marques Formiga  
PRPIPG 

 

Hélio Rodrigues de Brito Campus Patos  

Ivanilda Matias Gentle 
Campus Avançado 

Areia 

 

Jerônimo Andrade da Nóbrega 
Campus Avançado 

Santa Luzia 
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José Albino Nunes 
Campus Campina 

Grande 

 

   

Rebeca Vinagre Farias p/ Lício 

Romero Costa 
Campus Cabedelo 

 

Keitiana de Souza Silva 
Campus Avanç. 

Cabedelo-Centro 

 

Luciano Pacelli Medeiros de Macêdo Campus Picuí  

Lucrécia Teresa da Silva Gonçalves Campus Cajazeiras  

Suelânio Viegas Santana p/ Manoel 

Pereira de Macedo Neto 
PRAE 

 

Mary Roberta Meira Marinho PRE  

Neilor Cesar dos Santos, Campus João Pessoa  

Ridelson Farias de Sousa Campus Itaporanga  

Sabiniano Araújo Rodrigues Campus Santa Rita  

Valnyr Vasconcelos Lira Campus Esperança  

Eudna Maria Barbosa de Araújo p/ 

Vânia Maria de Medeiros 
PROEXC 

 

Dione Marques F. Guedes Pereira p/ 

Zoraida Almeida de Andrade Arruda 

Campus Avanç. JP-

Mangabeira 

 

 


